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Gracias a la Prodecon, el SAT otorgó la devolución de ISR por colegiaturas de un 

contribuyente 

En 2018, una contribuyente del régimen de personas físicas asalariadas presentó una 

solicitud de devolución del Impuesto Sobre la Renta (ISR) ante el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) por el pago de colegiaturas. 

El SAT argumentó que la escuela que emitió el CFDI no estaba en la lista de 

instituciones reconocidas por la Secretaría de Educación Pública (SEP); es decir, al no 

estar en la lista, no tenía validez bajo la Ley General de Educación. Debido a esto, el 

fisco se negó a otorgar la devolución de impuestos a la contribuyente. 

Prodecon ayudó a la contribuyente 

Después de este rechazo, la contribuyente buscó asistencia en la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon). Lo primero que encontró la Procuaraduría es 

que la escuela en cuestión sí estaba en las listas de la SEP, por lo que sí contaba con 

reconocimiento de validez oficial de estudios. 

El problema es que el nombre de la escuela no era igual al nombre que se utilizaba en 

los CFDI. Esto se debe a que el nombre utilizado en el registro es el nombre comercial; 

en cambio, en el CFDI se usó la razón social. 

Así, la Prodecon demostró que se trataba de la misma institución, y ordenó al SAT que 

admitiera la devolución de ISR de la contribuyente. 

Si necesitas ayuda fiscal, recuerda que en enero la Prodecon habilitó citas en Zoom. 

Las citas se pueden agendar en este 

enlace https://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas. El sitio solicita la siguiente 

información: 

 Tipo de cita (presencial o remota) 

 Nombre 

 Correo 

 Teléfono 

 Motivo de la cita 

 Delegación 

 Fecha 

 Horario 

Mediante esta nueva modalidad, los interesados obtendrán asesoría de manera ágil, 

directa y sencilla, desde la comodidad de su casa, con el objetivo de atenderlos en 

tiempo real y, sin la necesidad de que se trasladen a alguna oficina. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/gracias-a-la-prodecon-el-sat-otorgo-la-devolucion-de-isr-por-colegiaturas-de-un-contribuyente/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/gracias-a-la-prodecon-el-sat-otorgo-la-devolucion-de-isr-por-colegiaturas-de-un-contribuyente/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/01/ya-puedes-recibir-asesoria-de-la-prodecon-a-traves-de-zoom/
https://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas
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Contribuyentes en “lista negra” del SAT pueden renovar su e.firma: Prodecon 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) recientemente publicó una 

recomendación relacionada con la negativa para renovar una e.firma. 

En este caso, una contribuyente solicitó la renovación de su e.firma, pero el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) se la negó, bajo el argumento de que la contribuyente 

se encontraba en su “lista negra” definitiva, sujeta al procedimiento de presunción de 

operaciones inexistentes. [Código Fiscal de la Federación (CFF) 69-B]. 

La contribuyente manifestó que la actuación de la autoridad era ilegal, pues no existe 

una disposición fiscal que le prohíba llevar a cabo la renovación de su firma electrónica 

por haber sido sujeta al procedimiento mencionado. 

Por eso, el apoderado legal de la contribuyente promovió una queja ante la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), en contra de la titular de una 

Administración Desconcentrada del SAT. 

La Prodecon consideró ilegal la negativa 

En este contexto, la Prodecon consideró ilegal la negativa de la autoridad para renovar 

la e.firma de la contribuyente. Aquí puedes ver parte de las consideraciones de la 

Prodecon: 

Si bien es cierto que para efectos de las solicitudes relacionadas con el certificado de 

e.firma, la autoridad fiscal puede validar la información proporcionada por los 

contribuyentes ante el Registro Federal de Contribuyentes (RFC), relacionada con su 

identidad, domicilio y en general sobre su “situación fiscal”. 

Esto no quiere decir que pueda restringir o prohibir la conclusión de dicho trámite, si al 

ejercer dicha facultad descubre que un contribuyente se encuentra en el supuesto 

definitivo del cuarto párrafo del artículo 69-B del CFF, o que su CSD fue cancelado. 

Pues dicho supuesto no se encuentra previsto en los artículos 17-D, quinto párrafo, y 

27, sección C, fracción I, inciso a), del CFF, ni en Ley o Reglamentación alguna. 

No se debe condicionar la renovación a que el contribuyente subsane irregularidades 

sustantivas 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/contribuyentes-en-lista-negra-del-sat-pueden-renovar-su-e-firma-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/07/frena-a-empresas-escasez-de-citas-para-renovar-e-firma-y-alta-en-rfc/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/12/con-la-e-firma-no-se-cumple-el-requisito-de-fecha-cierta-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2018/01/que-es-la-lista-negra-del-sat/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/8_081220.pdf
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En efecto, la facultad prevista en el quinto párrafo del artículo 17-D del CFF que 

establece que, para tramitar la creación o renovación de firmas electrónicas avanzadas, 

el SAT validará la información relacionada con la identidad, domicilio y, en su caso, 

sobre la situación fiscal del contribuyente, en términos del artículo 27 del CFF, debe 

entenderse lo siguiente: 

Que el SAT únicamente corroborará que la información proporcionada por el 

contribuyente coincida con la información que se encuentra dada de alta en el RFC y 

no así, que se encuentre facultada para condicionar la realización de dicho trámite y, 

por tanto, la renovación de su firma electrónica avanzada, a que el contribuyente 

subsane cualquier irregularidad sustantiva que no se encuentre relacionada con dicha 

información, pues ello resulta en una transgresión al principio de legalidad. 

La facultad para validar la “situación fiscal” está limitada sólo al RFC 

De esta forma, en opinión de la Prodecon, la facultad del SAT prevista en el referido 

quinto párrafo del artículo 17-D del CFF, para validar la “situación fiscal” de un 

contribuyente, está limitada únicamente para los términos del diverso numeral 27 del 

CFF. Es decir, en materia del RFC las autoridades sólo pueden verificar el cumplimiento 

de las obligaciones relativas a la información proporcionada relacionada con su 

identidad, domicilio y, en su caso, a las actividades económicas y obligaciones que 

adquieren. Pero no deben verificar el cumplimiento de obligaciones sustantivas o el 

resultado de un procedimiento específico, como por ejemplo, los previstos en los 

artículos 17-H, fracción X y 69-B, ambos del CFF, cuyos propósitos únicamente están 

encaminados a identificar a los contribuyentes que emiten comprobantes fiscales que 

amparan operaciones inexistentes, así como impedir que los continúen emitiendo. 

Negar la renovación limitaría el acceso para cumplir con las obligaciones o para corregir 

la situación fiscal 

Por ello, cuando la firma electrónica pierde vigencia, la autoridad fiscal no puede negar 

su renovación bajo argumento de que los contribuyentes se ubican en el supuesto 

previsto en el cuarto párrafo del referido artículo 69-B del CFF. Porque estimar lo 

contrario implicaría desconocer los derechos de aquéllos que contaban con un 

certificado, limitando el acceso para poder cumplir con sus obligaciones tributarias, 

corregir su situación fiscal o tener acceso a la justicia administrativa… 

Lo anterior lo publicó la Prodecon como parte de la recomendación que envió a la 

maestra Yenifer Karina Rodríguez Cisneros, titular de la Administración 

Desconcentrada de Servicios al Contribuyente del Distrito Federal “1” del SAT. 

Puedes revisar esta recomendación aquí / Año: 2020 / Con este criterio de búsqueda: 

Certificado de e.firma / Clave: 29/2020 / Publicación: noviembre de 2020. 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/index.php/home/hb/recomendaciones
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Acercan a empresarios información de Estímulos Fiscales para la región 

El gobierno municipal en coordinación con la PRODECON, realizaron un webinar para 

informar a la iniciativa privada del Decreto de Estímulos Fiscales Región Fronteriza 

Norte. 

En representación del presidente municipal Enrique Rivas Cuéllar, el regidor y 

encargado de la Comisión de Desarrollo Económico, Gerardo Peña Maldonado, dio 

arranque a esta jornada de difusión, en la que se conectaron más de 300 personas. 

“Este servirá a los contribuyentes de los principales sectores económicos de Nuevo 

Laredo para conocer los aspectos y modalidades de estos estímulos fiscales”, señaló. 

El delegado de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (PRODECON) en 

Tamaulipas, José Alfredo Serrano Yáñez, mencionó que esta difusión es por la 

ampliación del Decreto de Estímulos Región Fronteriza Norte, la cual tendrá vigencia al 

31 de diciembre de 2024. 

“Es dar a conocer de manera puntual a los contribuyentes cuál es la nueva oportunidad 

que se tiene para aplicar al estímulo de Impuesto Sobre la Renta (ISR), e IVA, aquellos 

contribuyentes que tengan dudas sobre cómo solicitar o cumplir con los requisitos se 

pueden apoyar a través de los servicios gratuitos de PRODECON”, indicó. 

En la videoconferencia se explicó que en cuanto al ISR, se otorga un crédito fiscal 

equivalente a la tercera parte del impuesto causado en el ejercicio, mientras que el 

crédito para el IVA es equivalente al 50 por ciento de la tasa, es decir, es del 8 por 

ciento, tanto a personas físicas como morales. 

Por su parte, el secretario de Desarrollo Económico, Martín Reyes Madrigal agradeció 

al delegado Serrano Yáñez la vinculación con el municipio para informar al sector 

empresarial y demás contribuyentes. 

“Esto nos permite el impulso al crecimiento económico, su fortalecimiento y a la 

generación de empleo. Que los dos sectores como el maquilador y el de comercio 

exterior conozcan de viva voz las inquietudes que reflejan estos estímulos fiscales y 

verse beneficiados para un mayor crecimiento de la región”, puntualizó. 

También participó en este webinar el subprocurador de PRODECON, Alejandro Ibarra 

Dávila; Cristian Nazael García Olalde, delegado de PRODECON en Nuevo León y 

Salvador Arzola Luciano, presidente del Colegio Neolaredense de Contadores Públicos, 

A.C. y el contador público Martín Reynaldo Garza, vicepresidente de la Comisión Fiscal 

del Colegio de Contadores Públicos. 

 

 

https://laverdad.com.mx/2021/02/acercan-a-empresarios-informacion-de-estimulos-fiscales-para-la-region/
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Ajustes ligeros en legislación tributaria 2021 

Para este año se aprobaron modificaciones en la legislación fiscal, no tanto para 

crear nuevos impuestos, sino para cambiar algunos procedimientos, plazos y 

trámites, comentó en entrevista Sergio López González, titular de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente. 

Dijo que a partir del 15 de febrero el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

amplió su horario de atención lo cual permite habilitar un poco más citas para los 

contribuyentes en cara al periodo de declaraciones. 

Explicó que, por ejemplo, hay un procedimiento en el que el SAT restringe el 

certificado de sello digital que funciona para poder emitir facturas, entonces esta 

restricción temporal que en ocasiones hace el SAT por causales diversas, como 

multas o adeudos, lastima a los contribuyentes. 

Por ello, agregó, se hicieron algunos cambios para la restricción en los que se 

establecen plazos máximos con el cual pueden los contribuyentes aclarar la 

circunstancia que motivó la restricción para que puedan ser restablecidos de forma 

rápida. 

Agregó que, para los contribuyentes, que llaman "de a pie" porque son asalariados, 

también hubo modificaciones importantes en cuanto al trámite de la solicitud de 

devolución, que como es sabido, se tiene que presentar en abril y se puede, en dado 

caso, acceder a un saldo a favor. 

Lo anterior también sufrió modificaciones entre ellas que "el SAT, por ejemplo, 

pudiera decirte que no tienes saldo a favor, te lo niego, pudiera autorizarte 

totalmente, autorizarte una parte, pero ya también puede tenerte por no presentada 

una solicitud en caso de que estés como no localizable". 

Será importante que los contribuyentes tengan actualizados sus datos ante el SAT 

porque también, otro de los cambios, es que se tiene la obligación de activar nuestro 

buzón tributario que es una plataforma de comunicación electrónica entre los 

contribuyentes y la autoridad, por lo que para activarlo se tiene que registrar un 

número de teléfono y un correo electrónico. 

 

 

 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/slp/ajustes-ligeros-en-legislacion-tributaria-2021/1261193
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OFICIO 500-05-2021-5058 por el que se comunica listado global definitivo en 

términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria.- Administración General de Auditoría Fiscal Federal.- Administración 

Central de Fiscalización Estratégica. 

Oficio: 500-05-2021-5058 

Asunto:   Se comunica listado global definitivo en términos del artículo 69-B, párrafo tercero del Código Fiscal de la 

Federación vigente hasta el 24 de julio de 2018. 

 

 

Anuncian paquete para rescatar a Pemex: menos impuestos y dinero fresco 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) tiene lista una nueva reducción 

a la carga fiscal de Petróleos Mexicanos (Pemex), empresa que, al menos desde el 

sexenio de Ernesto Zedillo y hasta el de Enrique Peña Nieto, pagó impuestos por 

un monto que superó 100 por ciento de su ganancia neta de operación. 

Por esa razón, desde finales del siglo pasado la empresa ha debido endeudarse 

sólo para pagar impuestos y derechos al fisco. Actualmente arrastra una deuda de 

110 mil 300 millones de dólares, la cual creció exponencialmente en la 

administración del presidente Enrique Peña Nieto. 

El titular de la SHCP, Arturo Herrera Gutiérrez, afirmó en una entrevista que en los 

próximos días se anunciará una reducción considerable en la carga tributaria de 

Pemex para 2021. 

Pemex recibiría en las próximas semanas una inyección de capital por parte del 

Gobierno de entre mil 300 y mil 600 millones de dólares, así como una reducción 

adicional de impuestos este año por unos 3 mil 680 millones de dólares, expresó el 

jueves un funcionario de alto rango de Hacienda citado por Reuters. 

La fuente sostuvo que en cuestión de horas será publicado en el diario oficial el 

beneficio fiscal de unos 75 mil millones de pesos (unos 3 mil 680 millones de 

dólares) para la empresa. Este beneficio se aplicará de manera mensual en los 

pagos que hace de los derechos por petróleo. 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611831&fecha=19/02/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611831&fecha=19/02/2021
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611831&fecha=19/02/2021
https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/004n1pol?partner=rss
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Estos trámites sin cita puedes hacer en “Mi Espacio” del SAT 

La semana pasada, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) anunció la 

ampliación de sus horarios de atención. Esto debido a la alta demanda de citas. 

Sin embargo, los contribuyentes pueden acudir sin cita a las oficinas del SAT para 

realizar algunos trámites. 

Esto se debe a que las oficinas de la autoridad fiscal cuentan con salas de internet 

llamadas “Mi Espacio”, que forman parte de sus áreas de atención al contribuyente. 

Servicio del SAT sin necesidad de una cita 

De acuerdo con el SAT, los siguientes servicio se dan sin necesidad de una cita: 

 Obtención de contraseña. 

 Entrega de constancias de RFC o Cédulas de Identificación Fiscal (CIF). 

 Ingreso a las salas de internet conocidas como “Mi Espacio”. 

 

SAT: cuáles son los gastos que puedo deducir en la declaración anual de impuestos 

La declaración de impuestos es un procedimiento que deberán de cumplir los 

contribuyentes para evitar problemas futuros con el fisco; sin embargo, podrán 

deducir una serie de gastos y aquí recordaremos cuáles son. 

Toda persona física tendrá derecho a disminuir ingresos acumulables en su 

declaración, que son: 

*SALUD 

En este rubro entran reducciones como las siguientes: 

-Honorarios médicos, dentales y por servicios profesionales en materia de psicología y 

nutrición. 

Cabe destacar que esto son deducibles cuando son prestados por personas con título 

profesional legalmente expedido y registrado por las autoridades educativas competentes. 

-Gastos hospitalarios y medicinas incluidas en facturas de hospitales. No proceden los 

comprobantes de farmacias. 

-Honorarios a enfermeras. 

-Análisis, estudios clínicos. 

-Compra o alquiler de aparatos para el restablecimiento o rehabilitación del paciente. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/el-sat-ampliara-su-horario-de-atencion-a-partir-de-la-proxima-semana/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/02/el-sat-ampliara-su-horario-de-atencion-a-partir-de-la-proxima-semana/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/08/el-sat-tarda-hasta-tres-meses-en-dar-citas-para-tramitar-e-firma/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/19/sat-cuales-son-los-gastos-que-puedo-deducir-en-la-declaracion-anual-de-impuestos/
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Regulación de outsourcing impactaría más a sectores servicios, comercio y 

manufacturero, experto 

Guadalajara, Jal. La iniciativa de reforma para regular el outsourcing en 

México impactará principalmente a los sectores servicios, comercio y 

manufacturero, mismos que aglutinan 90.1% del personal que labora bajo este 

esquema. 

En tanto, las entidades federativas con mayor porcentaje de subcontratación 

respecto del personal ocupado son: Quintana Roo con 35.4%, Baja California Sur 

con 27.8% y la Ciudad de México con 25%, mientras que Jalisco se ubica en el 

octavo sitio con 17.4 por ciento. 

“En contraparte, los estados con menor porcentaje de empleados bajo la modalidad 

de outsourcing son: Oaxaca, Michoacán y Chiapas; todos registran menos de 10% 

de empleados subcontratados del total de la población económicamente activa”, dijo 

a El Economista, el académico Salvador López Villaseñor, con base en información 

del Censo Económico 2019 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Por cambios en "outsourcing", prevén cambios en la forma de crear empleos 

La industria del capital humano en México vería modificada su injerencia en la 

creación de trabajos formales, de acuerdo a lo que se apruebe respecto a la 

iniciativa de reforma en subcontratación, sobre todo en el índice de empleos 

eventuales. 

"Tenemos algunas especializaciones, podremos seguir dando algunos servicios 

especializados, en lo que estamos incidiendo es que se pueda seguir apoyando el 

mundo del empleo mediante el trabajo temporal o eventual", destacó Héctor 

Márquez Pitol, Director de Relaciones Institucionales de ManpowerGroup. 

En enero del 2021 los trabajos eventuales fueron los que mantuvieron la creación 

de empleos en México durante la crisis sanitaria, con 51 mil 291 trabajos 

registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social. 

Los sectores que encabezaron la generación de empleos temporales fueron: 

servicios sociales y comunales con 199 mil 440 eventuales del Campo con 23 mil 

758; construcción con 19 mil 802; transformación con 12 mil 058; y agricultura, 

ganadería, silvicultura, caza y pesca con 2 mil 630. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Regulacion-de-outsourcing-impactaria-mas-a-sectores-servicios-comercio-y-manufacturero-experto-20210218-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Regulacion-de-outsourcing-impactaria-mas-a-sectores-servicios-comercio-y-manufacturero-experto-20210218-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-sobre-outsourcing-ya-tiene-lugar-en-la-agenda-de-San-Lazaro-20210203-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-sobre-outsourcing-ya-tiene-lugar-en-la-agenda-de-San-Lazaro-20210203-0148.html
https://www.informador.mx/economia/Por-cambios-en-outsourcing-preven-cambios-en-la-forma-de-crear-empleos--20210219-0004.html
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Hacienda da 'sorpresa' a gasolinas: aumenta estímulo fiscal a Magna y vuelve a 

aplicarlo al diésel 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) aplicará a la gasolina Magna 

el estímulo fiscal más alto desde la primera semana de enero de 2020, esto luego 

de que la dependencia anunció la reactivación de su política de estímulos fiscales 

a los combustibles ante el alza en el precio del petróleo y con el fin de evitar 

“gasolinazos”. 

Asimismo, aplicará por primera vez, desde la tercera semana de enero de 2020, un 

estímulo fiscal al diésel. 

La dependencia publicó este viernes en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF) que, para la semana del 20 al 26 de febrero de 2021, la gasolina 'verde' 

tendrá un estímulo fiscal de 15.77 por ciento a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-da-sorpresa-a-gasolinas-aumenta-estimulo-fiscal-a-magna-y-vuelve-a-aplicarlo-al-diesel
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-da-sorpresa-a-gasolinas-aumenta-estimulo-fiscal-a-magna-y-vuelve-a-aplicarlo-al-diesel
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611828&fecha=19/02/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611828&fecha=19/02/2021
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Suman 178,108 muertes por coronavirus en México 

La Secretaría de Salud informó este jueves que ya son 178 mil 108 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 56 mil 981. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

Todas las entidades del país cuentan, hasta el momento, con disponibilidad en 

camas tanto de hospitalización general como con ventilador. 

 

 

 

 

Titular de Sedena mejora rápidamente ante covid-19; “mantiene fortaleza”, dice 

AMLO 

El subsecretario de la Defensa Nacional (Sedena), André Georges Foullon, informó 

que el titular del Ejército, Luis Cresencio Sandoval, se encuentra bien de salud y se 

recupera rápidamente, luego de que resultara positivo a la prueba de covid-19. 

“(Cresencio Sandoval) les envía un caluroso saludo y un agradecimiento por su 

preocupación. Su estado de salud va muy bien; va recuperándose rápidamente y 

espera estar muy pronto con ustedes”, dijo. 

El miércoles el titular de la Sedena informó que dio positivo a covid-19, por lo que 

tuvo que aislarse. En un mensaje a través de sus redes sociales dio a conocer que 

continuará con sus funciones de manera remota, aislado y bajo tratamiento médico. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-178-108-muertes-por-coronavirus-en-mexico
https://www.milenio.com/politica/amlo-cresencio-sandoval-mejora-rapidamente-contagio-covid-19
https://www.milenio.com/politica/amlo-cresencio-sandoval-mejora-rapidamente-contagio-covid-19
https://www.milenio.com/policia/luis-cresencio-sandoval-tiene-covid-19


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

 

Evidencia epidemia falta de médicos especialistas 

La falta de médicos especialistas en el país ha sido un problema que lleva años y 

que la pandemia por Covid-19 evidenció aún más, ha alertado la Academia Nacional 

de Medicina (ANM). 

“Esta pandemia ha puesto en evidencia la escasez de personal capaz de manejar 

el exceso de los casos graves que se presentan (especialistas en cuidados 

intensivos, neumología, anestesiología, infectología, medicina interna, entre otros)”, 

expuso la ANM mediante un documento de postura sobre la epidemia de Covid-19 

publicado en la Gaceta Médica de México, en septiembre pasado. 

 

 

 

Cumplimos la meta de vacunación: Sheinbaum 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, informó que en la Ciudad de México se 

alcanzó la meta de vacunación contra la Covid-19 a adultos mayores en las 

Alcaldías de Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras. 

“Gracias a la Ciudadanía, a l@s trabajadores de la salud de @Tu_IMSS, 

@ISSSTE_mx, @SEMAR_mx, @SSaludCdMx, @Pemex, a servidores de la 

Ciudad y de la Nación cumplimos la meta de vacunación de adultos de 60 años y 

más en tres alcaldías. El día mañana aún estarán vacunando en domicilio”, escribió 

en su cuenta de Twitter. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Evidencia-epidemia-falta-de-medicos-especialistas-20210218-0156.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/18/cumplimos-la-meta-de-vacunacion-sheinbaum-259641.html
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Rechazan considerar de “primera línea” a personal de farmacias privadas 

El Congreso de la Ciudad de México rechazó una iniciativa para que médicos y 

demás personal de las farmacias sean incluidos en el esquema de vacunación 

contra el Covid-19, a pesar del alto número de contagios y fallecimientos en este 

sector que atiende en primera línea a población sin seguridad social. 

En un punto de acuerdo, el diputado local del PAN Christian Von Roehrich presentó 

la petición, pero la mayoría de Morena rechazó la misma donde se exhortaba a la 

jefa de Gobierno construir un plan que involucre, vías de vacunación, para este 

sector, mismo que debiese ser trabajado con la Asociación Nacional de Farmacias 

de México (Anafarmex) y otras firmas. 

El legislador del PAN argumentó que el gobierno de Claudia Sheinbaum se olvidó 

de vacunar a un sector más de la salud que, con urgencia, debe tener acceso a esa 

vacuna por su exposición diaria al virus, como es el personal que labora en 

farmacias privada. 

 

 

¿Pronto acabará la pandemia? OMS pide no 'bajar la guardia' tras descenso de 

contagios por covid-19 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) alertó este viernes contra "bajar la 

guardia" en Europa, al confirmar que en el continente sigue la tendencia a la baja 

de nuevas infecciones de covid-19 y recordar que sus sistemas sanitarios se 

enfrentan a una "tarea monumental". 

El director regional para Europa de la OMS, Hans Kluge, confirmó que la tendencia 

en el continente es decreciente "por quinta semana consecutiva" y que, según los 

últimos datos disponibles, las nuevas infecciones semanales bajan del millón por 

primera vez desde septiembre pasado. 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Rechazan-considerar-de-primera-linea--a-personal-de-farmacias-privadas202119210
https://www.milenio.com/internacional/oms-advierte-bajar-guardia-lograr-descenso-covid19
https://www.milenio.com/internacional/oms-advierte-bajar-guardia-lograr-descenso-covid19
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Gastan diputados 39 mdp en abrir un acceso peatonal al Palacio Legislativo 

En tiempos de la pandemia COVID-19, la Cámara de Diputados inauguró este 

jueves un nuevo “acceso peatonal” a la sede del Palacio Legislativo, que tuvo un 

costo de 39 millones 200 mil pesos. 

Precisó que construir este acceso y una nueva aduana costó 30 millones de pesos, 

que se realizó a través de un contrato por licitación; por la supervisión de la 

construcción de esa aduana se pagó un millón 200 mil pesos, en adjudicación 

directa; la instalación de un sistema contra incendio tuvo un costo de cinco millones 

de pesos, también en adjudicación directa. 

Además, por la instalación de una nueva iluminación “cromática” la Cámara pagó 

600 mil pesos, también sin licitación; por la instalación de nuevo “mobiliario diverso” 

hizo otro pago en adjudicación directa por un millón 500 mil pesos; en “señaléticas” 

se gastó otros 500 mil pesos y en la reconstrucción de banquetas otros 400 mil 

pesos, ambos gastos también en adjudicación directa. 

 

 

Recursos de los fondos de estabilización se redujeron 74% 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador empezó el 2021 con un saldo 74.4% 

menor, en comparación con el año pasado, en los fondos de estabilización, de 

acuerdo con la información divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

En el Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y Deuda Pública 

del 2020, la dependencia informó que quedan 63,383 millones de pesos en los 

fondos de estabilización. El saldo es menor a los 247,909 millones de pesos (cifras 

del 2020) que sumaron al cierre del 2019. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gastan-diputados-39-mdp-en-abrir-un-acceso-peatonal-al-palacio-legislativo
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recursos-de-los-fondos-de-estabilizacion-se-redujeron-74-20210218-0117.html
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Listo, el proyecto de segundo piso vial de la CDMX a la terminal Felipe Ángeles 

El gobierno del Estado de México alista la construcción de una autopista que 

conectará la Calzada Ignacio Zaragoza con la carretera Peñón-Texcoco, para 

ampliar la movilidad hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles desde la 

Ciudad de México, por lo que la Secretaría de Movilidad estatal emitió la licitación 

para la obra. 

Denominado Proyecto Autopista Conexión Oriente, será de 6.8 kilómetros, de ellos, 

4.6 son para la construcción de un viaducto elevado que cruzará las avenidas 

Pantitlán, Chimalhuacán y Bordo de Xochiaca, en Nezahualcóyotl, para llegar a la 

carretera de Texcoco y conectar a la autopista Ecatepec-Naucalpan por el anillo 

periférico. 

 

 

 

Estos son los apoyos económicos que la alcaldía Álvaro Obregón entrega durante 

la pandemia 

Debido a la pandemia de Covid-19, el gobierno de la Ciudad de México y la 

alcaldía Álvaro Obregón, entregaron diferentes apoyos económicos a los habitantes 

de esta demarcación, esto con el objetivo de ayudar a las familias a enfrentar las 

dificultades económicas derivadas de la emergencia sanitaria.  

La directora de Desarrollo Económico de la alcaldía, Liliana Adame dio a conocer 

que de mayo a septiembre del año pasado se entregaron “obregones”, vales que 

podían ser intercambiados por productos de primera necesidad, y que eran parte 

del programa mercomuna impulsado por la administración de Claudia Sheinbaum.  

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/19/listo-el-proyecto-de-segundo-piso-vial-de-la-cdmx-la-terminal-felipe-angeles-259675.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/19/estos-son-los-apoyos-economicos-que-la-alcaldia-alvaro-obregon-entrega-durante-la-pandemia-259770.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/19/estos-son-los-apoyos-economicos-que-la-alcaldia-alvaro-obregon-entrega-durante-la-pandemia-259770.html
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Candidata de Morena defiende pensión de $157 mil 

La candidata de Morena al gobierno de Querétaro, Celia Maya García, defendió la 

pensión que el Congreso de la entidad le otorgó por sus servicios como magistrada 

del tribunal local. 

Hoy me preguntaron: ¿cómo una mujer de izquierda puede tener una pensión de 

157 mil pesos? La respuesta es simple, corresponde al trabajo que realicé por más 

de 40 años al servicio de nuestro estado”, publicó en sus redes sociales la ex 

magistrada. 
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Actividad económica de México cayó 4.4% en enero, informa el Inegi en reporte 

preliminar 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el 

indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que estima anticipadamente 

una variación del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), registró en 

enero de 2021 una caída de 4.4 por ciento, con respecto al mismo mes de 2020. 

De acuerdo con la información publicada por el Inegi, de confirmarse esta cifra, sería 

la mayor caída para la actividad económica nacional en un mes de enero desde 

2009, año de la crisis financiera mundial. 

El Inegi refirió que las series que se toman en cuenta presentan sus respectivos 

intervalos de confianza al 95 por ciento y, considerando los principales grandes 

sectores de actividad del IGAE, se tiene que, para las actividades secundarias se 

calcula una caída anual de 4.1 por ciento, en enero de este año, mientras que para 

el sector terciario el retroceso sería de 5.4 por ciento. 

 

 

 

Advierte Inegi caída de 4.4% en actividad económica de enero 

El deterioro a la actividad económica en México continuará hasta principios de 2021, 

pues se espera que en enero tenga una contracción anual de 4.4 por ciento, como 

resultado de la pandemia del coronavirus, según el Instituto Nacional de Estadística 

y Geografía (Inegi). 

Al dar a conocer el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), el 

organismo dijo que en ese periodo también se observará una caída de 4.1 por 

ciento, respecto al mismo mes de 2020, en las actividades industriales, de 

manufactura y aquellas relacionadas a la construcción. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/actividad-economica-mexico-cayo-enero-reporte-preliminar-inegi
https://www.milenio.com/negocios/actividad-economica-mexico-cayo-enero-reporte-preliminar-inegi
https://www.milenio.com/temas/inegi
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/advierte-inegi-caida-de-4.4-en-actividad-economica-de-enero-covid-19-6382514.html
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Apuestas gigantes: Pemex recibirá un capital por 5 mil mdd 

En las próximas semanas Petróleos Mexicanos (Pemex) recibirá una inyección de 

capital por parte del Gobierno de entre mil 300 y mil 600 millones de 

dólares, además de una reducción adicional de impuestos.  

Actualmente Pemex enfrenta fuertes pérdidas trimestrales ante la deuda financiera 

por 110 mil millones de dólares. Esto a pesar de que ha obtenido inyecciones de 

fondos, beneficios fiscales, rebajas y recursos por monetización.  

 

 

Cae importación de gas natural más de 45%; usa CFE otras fuentes para cubrir la 

demanda 

El flujo de gas natural de Estados Unidos a México ya se redujo en 45%, pues al 

menos 13 gasoductos que conectan a ambos países se han visto afectados por las 

condiciones climatológicas, situación que ha impactado directamente en nueve 

centrales generadoras. 

Por ello, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) impulsará la generación con 

otras fuentes de energía, principalmente con hidroeléctricas, carbón, energía 

nuclear, geotermia y combustóleo, este último comprado a Petróleos Mexicanos 

(Pemex) a precios preferenciales. 

 

 

Prevén alza de 341% en el transporte por ductos entre México y Texas 

El volumen del transporte por ductos entre México y Texas crecerá 341% entre 2019 

y 2050, proyectó el Departamento de Transporte de Estados Unidos. 

Con ello, pasaría de 11.8 millones de toneladas en 2019 a 52.0 millones de 

toneladas en 2050. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/apuestas-gigantes-pemex-recibira-un-capital-por-5-mil-mdd/131121?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/empresas/lopez-obrador-emitira-decreto-para-reducir-los-impuestos-pemex/131098
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cae-importacion-de-gas-natural-mas-de-45-usa-cfe-otras-fuentes-para-cubrir-la-demanda
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cae-importacion-de-gas-natural-mas-de-45-usa-cfe-otras-fuentes-para-cubrir-la-demanda
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Preven-alza-de-341-en-transporte-por-ductos-entre-Mexico-y-Texas-20210218-0170.html
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Sempra deslistará a IEnova de la BMV este mismo año 

La estadounidense Sempra Energy estimó que hacia el segundo trimestre del año 

estaría en vías de lanzar la Oferta Pública de Adquisición (OPA) para obtener el 

29.8% de las acciones que no posee de su filial mexicana Infraestructura Energética 

Nova (IEnova) y así seguir adelante con sus planes para deslistarla de la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV). 

Sempra está en espera de recibir las aprobaciones regulatorias y lanzar la oferta de 

intercambio, misma que planea hacerla por 0.0313 de sus acciones por cada una 

de Infraestructura Energética Nova que no posee. También expuso que espera que 

los consejeros independientes de la firma mexicana emitan una opinión sobre el 

factor de intercambio. 

 

Industria automotriz, gran oportunidad de desarrollo económico regional: INA 

 “La joya de la corona hoy por hoy en el país es la industria automotriz”, afirmó el 

presidente de la Industria Nacional de Autopartes (INA), Óscar Albín, al destacar 

que la sustitución de importaciones en la cadena de proveeduría para ese sector, 

es “la verdadera oportunidad” de crecimiento y desarrollo económico para los 

estados de la región Centro-Bajío Occidente. 

Durante el panel virtual Fortalecimiento de las Economías Regionales para el 

Desarrollo de México, organizado por la Alianza Centro-Bajío-Occidente, el 

presidente del INA destacó que la industria genera al país 75,000 millones de 

dólares de divisas, “más que el turismo y las remesas”, y lamentó que el gobierno 

federal no dé al sector la importancia que merece. 

 

Sólo 16.8% de las empresas utilizó nuevos créditos al cierre del 2020 

En el último trimestre del 2020, solo 16.8% de las empresas utilizó nuevos créditos 

bancarios, de acuerdo con información del Banco de México (Banxico). 

En el trimestre previo (julio-septiembre) la cifra fue de 19%; mientras en el cuarto 

trimestre, pero del 2019, fue de 25.1 por ciento. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Sempra-deslistara-a-IEnova-de-la-BMV-este-mismo-ano-20210218-0165.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Industria-automotriz-gran-oportunidad-de-desarrollo-economico-regional-INA-20210218-0139.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Solo-16.8-de-empresas-utilizo-nuevos-creditos-al-cierre-del-2020-20210218-0123.html
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80% de empresas en México deciden no endeudarse 

En el cuarto trimestre de 2020, ocho de cada 10 empresas que operan en 

México decidieron no endeudarse con la banca para financiar sus operaciones, 

debido a la difícil situación del país por la pandemia. 

Es la proporción más alta desde 2009 que hay cifras disponibles, según datos 

del Banco de México. 

 

Apagón golpeó a 70.7% de las empresas: CCE 

La crisis por la falta de gas natural que derivó en los recientes apagones en el norte 

del país, afectó afectó a 70.75 por ciento de las empresas, de las cuales 57.47 tuvo 

que detener sus líneas de producción, señaló un sondeo de la Comisión de Energía 

del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

Según los resultados de la consulta realizada entre el 16 y 17 de febrero a 482 

empresas pertenecientes al CCE, 52.70 por ciento tuvo cortes de electricidad, 3.94 

falta de gas, 15.15 ambas, y 28.22 por ciento ninguna afectación. De las que sí 

tuvieron afectaciones 28.4 por ciento pararon su producción cerca de 12 horas; 

24.48, entre 4 y 11 horas y 47.1 por ciento, menos de 4 horas. Los cortes afectaron 

en 42.53 por ciento la producción de las empresas, 19.29 la comercialización, 13.28 

por ciento la distribución.  

 

Amplían paros sectores siderúrgico y de autos 

Los paros de actividades en la industria del centro y norte del país, donde se 

generan más de cuatro quintas partes del valor de la economía, se extendieron este 

jueves como consecuencia de la reducción en el suministro de electricidad, que es 

originada por la interrupción, por cuarto día consecutivo, del flujo de gas de Texas, 

estado azotado por heladas que paralizaron el sector energético. 

Una de las primeras afectadas fue la industria automotriz, la principal exportadora, 

con ventas al exterior que el año pasado sumaron 122 mil 900 millones de dólares. 

También ayer paró la siderúrgica Altos Hornos de México (AHMSA), uno de los 

motores económicos en la región de La Laguna. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/19/80-de-empresas-en-mexico-deciden-no-endeudarse-259731.html
https://www.razon.com.mx/negocios/cce-apagones-afectan-71-empresas-424016
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/19/economia/amplian-paros-sectores-siderurgico-y-de-autos/
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En riesgo, abasto de gasolina a México desde Texas 

El abasto de gasolina proveniente de Texas hacia México puede interrumpirse 

debido al paro en algunas refinerías que están en esa entidad estadounidense. 

“Las operaciones marítimas y de oleoductos en el sur de Texas también se vieron 

fuertemente afectadas como resultado de la tormenta y pueden haber afectado la 

entrega a corto plazo de productos refinados que ya estaban en el sistema de 

distribución”, dijo la refinería Citgo a El Sol de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/en-riesgo-abasto-de-gasolina-a-mexico-desde-texas-6382282.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

 

 

Fuero presidencial es historia: AMLO publica decreto con el que lo elimina 

El presidente Andrés Manuel López Obrador publicó este viernes el decreto por el 

que se elimina el fuero para el titular del Ejecutivo. 

El documento, publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), señala que el 

mandatario podrá ser imputado por traición a la patria, además de acciones 

relacionadas con corrupción, delitos electorales y todos aquellos crímenes "por los 

que podría ser enjuiciado cualquier ciudadano o ciudadana". 

El proyecto fue aprobado por el Senado en noviembre pasado. Los legisladores 

avalaron eliminar el fuero solo para el presidente, dado que el proyecto que 

recibieron de la Cámara de Diputados también incluía que esta figura fuera 

eliminada para los miembros del Congreso 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-19-de-febrero-6382463.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/fuero-presidencial-es-historia-amlo-publica-decreto-con-el-que-lo-elimina
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5611825&fecha=19/02/2021
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/senado-rechaza-en-lo-general-reforma-para-eliminar-fuero-presidencial
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Ejército, pilar del Estado mexicano y garantía de seguridad para los ciudadanos: 

AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el Ejército mexicano es 

un pilar del Estado mexicano y garantía de seguridad para los ciudadanos. 

Al conmemorar el 108 Aniversario de la creación del Ejército, el titular del Ejecutivo 

destacó que en los actuales tiempos su gobierno cuenta con el apoyo de 

las Fuerzas Armadas en diversas tareas como ayuda a la población en desastres 

naturales y tareas de seguridad pública.  

 “El Ejército que es un pilar del Estado nacional, que es garantía de seguridad para 

nuestro país, para hacer valer su soberanía, para garantizar la seguridad interior, 

para ayudar en labores de seguridad pública y en muchas otras acciones”. 

 

 

Ahorrar luz en las horas pico ante falta de gas, pide AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a la población a ahorrar energía 

eléctrica, especialmente en las noches, a fin de cuidar las reservas, en medio de la 

contingencia provocada por la suspensión de las importaciones de gas natural 

procedentes de Estados Unidos. “Si podemos apagar un foco, dos, lo que no sea 

indispensable, para que todos ayudemos, como lo hemos hecho siempre”, expresó. 

En conferencia de prensa aseguró que “ya está resuelto prácticamente el problema” 

y no habrá más apagones; sin embargo, subrayó que es necesario ir al origen de la 

crisis, “darle la vuelta” a la política privatizadora que orilló al sistema eléctrico 

mexicano a depender del exterior. 

Previamente, el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 

Bartlett, señaló que los trabajadores del sector hicieron una hazaña “de lo que pudo 

haber terminado en desastre”: la paralización de todo el sistema eléctrico en el país. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-ejercito-pilar-del-estado-mexicano-y-garantia-de-seguridad-para-los-ciudadanos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-ejercito-pilar-del-estado-mexicano-y-garantia-de-seguridad-para-los-ciudadanos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/19/politica/ahorrar-luz-en-las-horas-pico-ante-falta-de-gas-pide-amlo/
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“SE RESOLVIERON YA LOS APAGONES”; LÓPEZ OBRADOR: NO AUMENTARÁ 

EL PRECIO DE LA LUZ 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el problema de los 

apagones en el país quedó resuelto. 

En su conferencia matutina, dijo que la situación registrada esta semana, derivada 

del freno a la exportación de gas natural por parte de Estados Unidos, mostró que 

es indispensable tener reservas suficientes del combustible para evitar cortes 

intermitentes de electricidad. 

 

NO SE PERMITIRÁN RETROCESOS EN MATERIA ENERGÉTICA: AMLO 

Al indicar que las visiones económicas entre México y Estados Unidos son distintas, 

el titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, indicó que en México 

se fortalecerá la política energética vía Pemex y Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) y no se permitirán retrocesos. 

“Allá, prevalece más el poder de las empresas particulares. Son historias distintas, 

son procesos distintos, debemos de fortalecerles, de apostar a lo que tengan, 

haciendo cerrar plantas de la Comisión Federal de Electricidad que se convertían 

en chatarra, en vez de eso, tenemos que fortalecer a la Comisión Federal de 

 

Alistan expropiación de 109 hectáreas más para Santa Lucía 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) publicó ayer en el Diario Oficial de 

la Federación (DOF) una declaratoria para expropiar 109 hectáreas de terrenos 

aledaños a la zona donde se construye el nuevo Aeropuerto Internacional Civil y 

Militar “General Felipe Ángeles”, en Santa Lucía, Estado de México. 

Pero al menos en el municipio de Nextlalpan, ejidatarios entrevistados desconocen 

la existencia del documento de expropiación y señalan que no han sido notificados 

por la Sedena sobre la declaratoria de causa de utilidad pública publicada en el 

DOF. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
https://www.contrareplica.mx/nota-NO-SE-PERMITIRAN-RETROCESOS-EN-MATERIA-ENERGETICA-AMLO202119252
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alistan-expropiacion-de-109-hectareas-mas-para-santa-lucia-6382288.html
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Este es el plan de CDMX para renovar portal de datos abiertos 

Datos como servicio, así se llamará la nueva plataforma de información pública de 

la Ciudad de México en la que la Agencia Digital de Innovación Públia (ADIP) 

permitirá a los ciudadanos subir sus propios datos y cruzarlos con los que son de 

fuentes públicas. 

La ADIP terminó con el contrato que tenía para el extinto portal de Datos Abiertos 

por lo que inició a migrar en el segundo semestre del 2020 hacia la nueva 

plataforma, activa bajo el mismo nombre, pero diferente interfaz. 

 

 

Candidatos deben estar a altura de circunstancias: Segob 

La secretaria de gobernación, Olga Sánchez Cordero, señaló que es 

responsabilidad y prerrogativa de cada partido político demostrar que sus 

candidatos están a la altura de las circunstancias y proceder de acuerdo con las 

leyes sobre prevención de la violencia de género en el ámbito electoral, por lo que 

ningún aspirante con sentencia firme de estos delitos podrá ser candidato. 

En su mensaje para la presentación del Programa Nacional para la Igualdad entre 

Mujeres y Hombres 2020-2024, la funcionaria expresó que, en esta época, a 

diferencia de las pasadas, la exigencia de las mujeres para combatir la violencia de 

género está más presente que nunca y señaló que el respeto irrestricto al derecho 

de las mujeres a vivir una vida libre de violencia es una condición necesaria para 

ser un representante popular. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/este-es-el-plan-de-cdmx-para-renovar-portal-de-datos-abiertos-6382328.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Candidatos-deben-estar-a-altura-de-circunstancias-Segob20211924
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Feminicidios, trata de personas y violación caen en enero 

La incidencia de tres delitos de género, el feminicidio, la trata de personas y la 

violación, vio una reducción anual en enero, informó este viernes Rosa Icela 

Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. 

La funcionaria remarcó que en el caso de los feminicidios, en el primer mes de este 

año se registró una caída de 10.7 por ciento con respecto al mismo mes, pero de 

2020. 

En la comparación mensual, es decir, entre diciembre de 2020 y enero de 2021, la 

reducción del delito fue de 14.1, de acuerdo con los datos presentados en 

conferencia de prensa. 

 

 

AVALA SENADO PRISION OFICIOSA PARA FEMINICIDIO, CORRUPCION, 

HUACHICOL Y OTROS 

El pleno del Senado aprobó y turnó al Ejecutivo para su publicación, la minuta que 

reforma diversas leyes para aplicar prisión preventiva oficiosa a delitos 

considerados graves como el feminicidio, robo de casa habitación, uso de 

programas sociales con fines electorales, violencia sexual contra menores, 

corrupción, desaparición forzada, robo al transporte de carga y el robo de 

hidrocarburos o huachicol. 

En el marco de la sesión de ayer, con 62 votos a favor, 36 en contra y una 

abstención, se aprobó la reforma secundaria relacionada con la modificación al 

artículo 19 de la Constitución que amplía el catálogo de delitos graves a los que se 

les aplicará esta figura jurídica. 

 

 

 

 

 

 

 

La%20incidencia%20de%20tres%20delitos%20de%20género,%20el%20feminicidio,%20la%20trata%20de%20personas%20y%20la%20violación,%20vio%20una%20reducción%20anual%20en%20enero,%20informó%20este%20viernes%20Rosa%20Icela%20Rodríguez,%20secretaria%20de%20Seguridad%20y%20Protección%20Ciudadana.
https://www.contrareplica.mx/nota-AVALA-SENADO-PRISION-OFICIOSA-PARA-FEMINICIDIO-CORRUPCION-HUACHICOL-Y-OTROS20211925
https://www.contrareplica.mx/nota-AVALA-SENADO-PRISION-OFICIOSA-PARA-FEMINICIDIO-CORRUPCION-HUACHICOL-Y-OTROS20211925
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En EU iniciativa de reforma migratoria llega al Congreso 

Los demócratas presentaron ayer el ambicioso proyecto de reforma migratoria 

impulsado por el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, que busca crear una vía 

para la naturalización de 11 millones de indocumentados, un trámite legislativo que 

enfrenta resistencias de la oposición republicana. 

Biden afirmó que esta reforma busca revertir “políticas equivocadas” de su 

predecesor, Donald Trump, que lanzó una campaña para frenar la inmigración 

irregular, reducir la llegada de migrantes con papeles y persiguió a los 

indocumentados. 

 

Trans ven una "luz al final del túnel" 

Manu empezó su transición a los 9 años, hoy tiene 12. "Hay personas adultas que 

tienen las cosas menos claras que él ", dice su madre, quien celebra que España 

abra una vía hacia una ley integral trans que, por más que sea polémica, "es una 

luz al final del túnel". 

Sacarla adelante pasa por permitir que las personas trans mayores de 16 años 

puedan cambiar su nombre y sexo en los documentos oficiales sin necesidad de 

aportar informes médicos, como se venía haciendo hasta ahora. Y ahí radica la 

controversia. 

 

Seis policías suspendidos y otros 29 en investigación por el asalto al Capitolio 

Seis agentes de la Policía del Capitolio en Washington, Estados Unidos, han sido 

suspendidos y otros 29 están bajo investigación por sus acciones durante la toma 

del edifico del Congreso estadounidense el 6 de enero, durante la certificación de 

votos electorales para determinar el próximo presidente.  

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/en-eu-iniciativa-de-reforma-migratoria-llega-al-congreso/1433593
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trans-ven-una-luz-al-final-del-tunel-6381928.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/19/mundo/seis-policias-suspendidos-y-otros-29-en-investigac/
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Biden, dispuesto a que EU vuelva al acuerdo nuclear con Irán 

El gobierno del presidente Joe Biden aseguró ayer que está dispuesto a unirse a las 

conversaciones de Irán con potencias mundiales para discutir el regreso de Estados 

Unidos al acuerdo nuclear de 2015, y renunció a las pretensiones de su antecesor 

Donald Trump de imponerle nuevas sanciones, en un tajante repudio a la “campaña 

de presión máxima” del magnate con la que intentaba aislar a la república islámica. 

El gobierno estadunidense también adoptó dos medidas que atañen a la 

Organización de Naciones Unidas (ONU) a fin de restaurar la política existente antes 

de que Trump sacara a Estados Unidos del acuerdo nuclear, en 2018. 

Las medidas fueron censuradas de inmediato por sectores radicales opuestos a Irán 

y de seguro causarán preocupación en Israel y los estados árabes del Golfo Pérsico. 

 

Llega el ‘Perseverance’ a Marte 

La NASA confirmó este jueves que su vehículo Perseverance se posó en la 

superficie de Marte tras superar la peligrosa fase de descenso sobre el planeta rojo 

conocida como "los siete minutos del terror". 

"Se confirma que tocó tierra", dijo el jefe de misión Swati Mohan a las 15:55 hora 

del este de Estados Unidos (20:55 GMT), tras lo cual el cuartel de operaciones del 

Laboratorio de Naves a Propulsión estalló en aplausos. 

El proceso en sí se había completado más de 11 minutos antes, el tiempo que toma 

la señal para volver a la Tierra. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/19/mundo/biden-dispuesto-a-que-eu-vuelva-al-acuerdo-nuclear-con-iran/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/18/ciencia-y-tecnologia/aterriza-perseverance-en-marte/
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

Walmart y las condonaciones por despensas 

Casos como el de Walmart de México llevaron al presidente Andrés Manuel López 

Obrador y a su gobierno a promover reformas legales que, entre otros cambios, 

tipifican la defraudación fiscal como delito grave que amerita cárcel. 

La mayor cadena comercial del país buscó evadir el pago de impuestos 

correspondiente a la venta de sus restaurantes Vips a Alsea, en 2013, mediante 

argucias fiscales y legales. Finalmente tuvo que pagarlos, luego de que el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal de la Federación la puso 

contra las cuerdas. 

El método de negociación de los abogados y fiscalistas de Walmart fue de la 

siguiente manera: “Estamos dispuestos a pagarles 500 millones de pesos, no más; 

y si no, vamos a un juicio que va a durar décadas”. El condicionamiento llegó a oídos 

del presidente López Obrador, quien pidió a la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, y 

al procurador Carlos Romero, proceder contra la empresa. 

La semana pasada, el Presidente refirió en su conferencia matutina otra escena de 

esta negociación. “Me acuerdo que hablé con un empresario de un corporativo 

estadounidense. Le dije: ‘no han pagado algo así como 10 mil millones de pesos’. 

Entonces me dice: ‘sí tengo información. Ya sé que la están pasando mal. ¿Qué le 

parece, Presidente, si les ayudamos con despensas’?”, reveló López Obrador entre 

carcajadas. 

Esa empresa es Walmart de México, que en mayo de 2020 informó que llegó a un 

acuerdo con el SAT para pagar 8 mil 79 millones de pesos por impuestos atrasados. 

Esto fue producto de la operación con la que el SAT y la Procuraduría Fiscal 

recuperaron 50 mil millones de pesos de 15 grandes empresas en 2020. 

Otros corporativos que pagaron sus adeudos fueron FEMSA, IBM y Grupo Carso, 

entre otras. Todas arrastraban retrasos y litigios fiscales multimillonarios que 

finalmente aceptaron saldar para evitar consecuencias penales. 

El pago que hizo Walmart al fisco mexicano equivale a apenas 1% de los ingresos 

anuales en 2019. Esta situación y las amenazas de los abogados de la cadena de 

autoservicios inyectaron gasolina a López Obrador para proceder contra ellos. 

En una situación similar, o peor, está Interjet, la aerolínea que fundó la 

familia Alemán y que está a punto de la quiebra. La empresa arrastra adeudos con 

el SAT superiores a 3 mil millones de pesos. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/walmart-y-las-condonaciones-por-despensas
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El 8 de febrero adelantamos en este espacio que la Procuraduría Fiscal interpuso 

una denuncia por un adeudo de 78 millones de pesos correspondiente al ejercicio 

de 2018. No obstante, las querellas van a seguir presentándose por otras evasiones 

fiscales en años posteriores, incluidos los periodos diciembre 2020 y lo que va de 

2021, cuando la empresa cambió de manos a Alejandro del Valle. 

Esta operación fue por demás opaca. Supuestamente se le inyectaron 150 millones 

de dólares a Interjet para su capitalización, sin embargo, los recursos no han sido 

transferidos, toda vez que estaban condicionados a una condonación de impuestos. 

La respuesta del presidente López Obrador a Miguel Alemán Magnani y a su 

padre Miguel Alemán Velasco fue contundente. “Lo más que puedo hacer es darles 

tiempo para que paguen, pero no podemos condonarles impuestos”, les soltó el 

Presidente. 

Lo que siguió fue una serie de demandas de amparo por parte de Interjet y luego la 

venta de la empresa. La orden para proceder contra quienes no paguen impuestos 

ha venido del propio Presidente, quien, sin importar que los empresarios sean parte 

de su Consejo Asesor Empresarial, les ha pedido que paguen o enfrenten las 

consecuencias. 
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EDITORIAL 

Sin prejuicios en economía 

Hasta antes del cambio de gobierno en México, nuestro país mantenía una 

tendencia a la alza con respecto a la inversión extranjera, que en parte ayudaba a 

que las cifras de crecimiento económico, si bien bajas y no con los niveles 

deseables, se mantuvieran con índices positivos. 

Sin embargo, una serie de incidentes registrados a partir de la llegada al poder del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, entre los cuales destaca especialmente 

la cancelación de la construcción del aeropuerto internacional de la Ciudad de 

México, que se levantaba en Texcoco, llevó a generar pánico entre empresarios de 

dentro y fuera del país, ante lo que se veía como un gobierno que no estaba 

dispuesto a respetar contratos ni trayectorias de cooperación. 

 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

El linchador pide evitar linchamientos 

Linchó a las mamás que se quejaban porque canceló las guarderías. Las acusó de 

cómplices de la corrupción. Linchó a quienes tenían una guardería y les dijo 

corruptas. Ninguna investigación comprobó sus dichos. 

Linchó a las mujeres que marcharon contra el feminicidio. 

Linchó a los padres de familia que exigían quimioterapias para sus hijos con cáncer. 

Les echó hasta a Gatell encima para llamarlos “presuntos padres de familia”. 

Linchó a los enfermos que alzaron la voz contra el desabasto de medicamentos. 

Los llamó cómplices de los voraces intereses de las farmacéuticas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/sin-prejuicios-en-economia
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

Morena pagará cara la impunidad de Salgado Macedonio 

En Guerrero se concentran muchas de las peores violaciones a los derechos 

humanos cometidas en México: matanzas, torturas, desapariciones forzadas y 

ejecuciones extrajudiciales, llevadas a cabo para reprimir la rebeldía cívica, 

estudiantil, campesina o indígena; aniquilar la sublevación armada e imponer el 

mafioso control territorial del narcotráfico. Violaciones, todas ellas, en las que la 

impunidad ha sido reina con la complicidad de autoridades, caciques y 

delincuentes.   

De ese Guerrero de las descarnadas masacres (las muchas de la Guerra Sucia, la 

de los universitarios de Chilpancingo, la de los productores de copra de Acapulco, 

la de los campesinos de Aguas Blancas y El Charco, y la de los normalistas de 

Ayotzinapa en Iguala), que a gritos pide una autoridad política que se le garantice 

justicia ante los innumerables crímenes que lo han humillado, pretende ser 

gobernador Félix Salgado Macedonio, cuya biografía es abundante en conductas 

impunes y que avanza hacia la elección de junio próximo con tres acusaciones de 

violación y abuso sexual a cuestas.  

 

 

SACAPUNTAS 

Resultados medibles 

Números positivos mostró el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, sobre su 

gestión. En charla con directivos de Heraldo Media Group, destacó que la entidad 

dejó de ser la capital de las protestas, que la pandemia se ha contenido y se han 

aplicado más de 20 mil dosis de la vacuna a médicos y 31 mil 250 a adultos 

mayores. Y la pobreza bajó 4 puntos porcentuales. 

Ganó Higinio 

Por la vía del knock out ganó el senador Higinio Martínez la pelea jurídica que 

iniciaron en la Suprema Corte de Justicia de la Nación el PAN y el PRD por la 

aprobación de la reforma que recorta en 30% la burocracia dorada en los municipios 

del Edomex. El fallo de los ministros favoreció al legislador y, con ello, se posibilita 

un ahorro de casi 2 mil millones de pesos. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/19/sacapuntas-259700.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. ¿Sabotaje o falla técnica? Hace unos días, la red de una empresa de cable 

privada sufrió problemas y dejó de surtir la señal en diversos estados. El asunto 

cobró relevancia, pues la caída de los sistemas dejó incomunicados a miles de 

usuarios en las principales ciudades del país y buena parte de la Zona Metropolitana 

de la CDMX. Hasta ahí, todo mal. Y se pone peor. Las fallas afectaron a instituciones 

de gobierno, como el SAT. Lo preocupante es que, al iniciar las investigaciones se 

detectaron cortes intencionales a la fibra de comunicaciones de la autoridad fiscal 

en Monterrey, Torreón y Ciudad Victoria. Urge saber de qué se trata, tanto como 

legislar al respecto. ¿Quiénes están detrás? 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Acomodar la historia 

“Uno tiene derecho a tener sus propias opiniones, pero no sus propios hechos”, 

sentenció en 1983 el senador estadunidense Daniel Patrick Moynihan. 

En ese mismo sentido, la interpretación de los hechos históricos puede variar de 

persona en persona –pues depende de recuentos y valoraciones–, pero nadie 

puede fechar los acontecimientos por puro antojo. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Ejército, participación y militarización 

La celebración del Día del Ejército este 19 de febrero será diferente. No habrá, por 

la pandemia, el tradicional desayuno que reunía a mandos, políticos, 

personalidades, invitados y algunos artistas. No estará ni siquiera el general 

secretario Luis Cresencio Sandoval, que se contagió de covid esta semana. El 

presidente López Obrador regresará a Santa Lucía para inaugurar nuevas obras, se 

asegura que incluso se podría anunciar que el Ejército se responsabilizará de otros 

proyectos, como el tramo del Tren Maya que va de Cancún a Tulum, sin duda, el 

más importante. Y todo eso se da en el contexto de un debate público sobre la 

presunta militarización del país. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1433602
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/acomodar-la-historia/1433594
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/ejercito-participacion-y-militarizacion/1433596


                                                                                                                                                                                    

49 
 

ALICIA SALGADO 

Presidente comisionado ¿sin Cofrepis? 

El nombramiento del doctor Ernesto Svarch Pérez como presidente comisionado de 

Cofepris provoca sentimientos encontrados entre la comunidad médica y las 

industrias que dependen de autorizaciones y supervisión (no sólo farma e insumos 

médicos, sino alimenticia, bebidas, salud y cuidado personal y limpieza, etcétera) 

de esta entidad regulatoria del Estado. El Dr. Svarch es reconocido por sus 

capacidades en materia de política pública sanitaria, fue alumno del secretario Jorge 

Alcocer, y es también conocido por su capacidad de diálogo, razón por la que su 

llegada abre una nueva expectativa con los sectores regulados. De alguna manera, 

López-Gatell, su poderoso jefe desde que el 20 de agosto le quitó la autonomía a la 

Cofepris al subordinarla a la Subsecretaría de prevención y Promoción de la Salud, 

ya venía dialogando y entendiendo que las industrias no son enemigos ni tampoco 

tantas acusaciones de corrupción sin sustento, conducen a alguna parte salvo la 

parálisis del sector. 

 

DAVID PARAMO 

Salvamento silencioso 

 

Muy poca gente se dio cuenta de lo cerca que estuvo el país al borde del abismo 

financiero y cómo las buenas gestiones que se aplicaron desde la Secretaría de 

Hacienda con los ministros de la segunda sala de la SCJN lograron desactivar un 

problema para las finanzas públicas que, tan sólo este año, hubiera equivalido a 60 

mil millones de pesos, es decir, el doble del monto que se tiene destinado para las 

vacunas en contra de covid. 

Como ayer le informó el Padre del Análisis Superior, la corte votó por unanimidad 

que las pensiones sean calculadas en UMA y no en salarios mínimos, como estaba 

el acuerdo de creación de este instrumento que corrigió el error que impedía la 

liberación que se ha venido dando del salario mínimo, como lo propuso Coparmex 

desde el sexenio pasado. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/presidente-comisionado-sin-cofrepis/131130
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/salvamento-silencioso/131126
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  La startup Bayonet Technologies, cuyo CEO es José Chávez, levantó una ronda 

de inversión semilla de más de medio millón de dólares. Es conocida por ayudar a 

las compañías que hacen negocios por internet a proteger sus ventas del fraude. 

Por ejemplo, los clientes de Bayonet han logrado reducir sus tasas de contracargos 

en 68% y han aumentado su tasa de aprobación de pagos en más de 11 por ciento. 

El capital recién levantado por la empresa fundada en México servirá para aumentar 

su equipo de ingeniería y comercial con el fin de expandir su presencia en América 

Latina. Bayonet también anunció que Steffen Vollert, quien fuera el vicepresidente 

de expansión global de Adyen, ahora es parte de su Consejo Directivo. 

 

JOSÉ YUSTE 

SOS automotriz a López Obrador; paran GM, Ford, VW, Audi, BMW,... 

El campeón exportador de México, el sector automotriz, entró en un momento 

crítico. Ya traía paros por la falta de semiconductores a nivel mundial. Y vino el freno 

de mano: la falta de gas, que llevó a más paros técnicos en las plantas del país, 

afectando al que, sin duda, ha sido el motor de las exportaciones. 

El sector automotriz mexicano es el 4º exportador del mundo. El 6º productor 

mundial. El principal generador de divisas del país, con 90 mil millones de dólares 

al año. Genera un millón de puestos de trabajo en ensambjaje y autopartes, más 

otros 130 mil empleos directos en la red de distribuidores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/131125
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/sos-automotriz-lopez-obrador-paran-gm-ford-vw-audi-bmw-nissan-mazda-y-honda/131124
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MARICARMEN CORTES 

IED, caída de 11.7% 

La Secretaría de Economía reportó con cifras preliminares que la inversión 

extranjera directa al cierre de 2020 totalizó 29,079 millones de dólares lo que 

representa una caída de 11,7% frente a 2019. 

La Secretaría de Economía que prefiere, desde luego, ver el vaso medio lleno, 

destaca que la razón principal de la contracción en la IED fue la pandemia, lo cual 

es cierto, y resalta que México salió mejor librado que otros países porque a nivel 

mundial la IED disminuyó 42% vs. 2019, de acuerdo con el World Investment Report 

2020 de la UNCTAD, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 

Desarrollo. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Son los pinches partidos, no los candidatos 

En estos días de precampañas para las elecciones del 6 de junio, he escuchado 

críticas demoledoras por la designación de algunos por ser del ambiente artístico, 

deportivo, gente conocida pero no de la política, y quiero apuntar al menos dos 

reflexiones. 

Primero es si todos los actuales diputados federales y locales, senadores, alcaldes, 

son necesariamente mejor que ellos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/ied-caida-de-117/131127
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/son-los-pinches-partidos-no-los-candidatos
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TRASCENDIO 

Trascendió Nacional 

Que el titular de la Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares, 

entregará mañana a la Cámara de Diputados el tercer y último paquete de informes 

de fiscalización de la Cuenta Pública 2019 y entre los capítulos con más altas 

expectativas destacan los megaproyectos del Presidente: Tren Maya, refinería Dos 

Bocas y aeropuerto de Santa Lucía, así como el programa Jóvenes Construyendo 

el Futuro. El acto de entrega-recepción será por segunda ocasión virtual, debido a 

la emergencia sanitaria. 

Que hoy entra en vigor la reforma a los artículos 108 y 111 de la Constitución en 

materia de fuero por la que, durante el tiempo de su encargo, el Presidente podrá 

ser imputado y juzgado por traición a la patria, corrupción, delitos electorales y todos 

por los que pueda ser enjuiciado cualquier ciudadano. Para proceder penalmente 

solo habrá lugar a acusarlo ante el Senado, que resolverá con base en la legislación 

aplicable. 

 

CARLOS PUIG 

Australia pega a Facebook y la red social a medios 

En varios países se ha comenzado a repensar la relación de los Estados frente al 

enorme poder de las empresas de eso que llamamos redes sociales. 

El más reciente ejemplo es Australia, donde la bronca entre el gobierno y las 

compañías de internet tiene a una primera víctima: los medios de 

información. Resumo el asunto con base en el texto de Joshua Benton en Nieman 

Lab, el sitio de la Nieman Foundation de Harvard. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_139
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/australia-pega-facebook-red-social-medios
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El Trife confirma su entrega al Presidente 

El 19 de octubre de 2020 escribí aquí que el Tribunal Federal Electoral había sido 

capturado por el Presidente y que esa captura alteraba las reglas de la democracia 

mexicana. 

En efecto, con cuatro fallos en una sola jornada, el 15 de octubre de 2020, el Trife 

cambió los números y las proporciones partidarias de la democracia mexicana. En 

aquella jornada dio registro a los tres partidos nuevos que quería el Presidente y se 

lo negó al que el Presidente no quería: México Libre. 

 

CARLOS MARIN 

Los magistrados lacayos de AMLO 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se 

convirtió la noche del miércoles en un cuartucho inferior al permitir, contra lo que 

dice la Constitución, que el Presidente intervenga en las elecciones del próximo 

junio. 

El inapelable fallo (delirante que no pueda revisarlo la dizque Suprema Corte de 

Justicia de la Nación) fue aprobado por tres votos contra dos. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Detrás del fallo del TEPJF 

Más allá de la polémica decisión de los magistrados electorales de quitar al 

Presidente la restricción de hablar en sus mañaneras de temas electorales, llamó la 

atención la forma en que se fraguó. Para empezar, la decisión se tomó en una 

sesión privada, celebrada el miércoles por la mañana, previo a la sesión pública. El 

resolutivo fue celosamente guardado durante todo el día. Además, la forma en que 

se dio a conocer, casi a la medianoche y a través de un tuit, generó sospechosismo. 

¿Y la transparencia y claridad en las decisiones? 

¿Prisión al presunto violador? 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-trife-confirma-su-entrega-al-presidente
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-magistrados-lacayos-de-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/detras-del-fallo-del-tepjf
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ENRIQUE QUINTANA 

Banxico no rescatará las finanzas públicas 

El Banco de México cerró el año pasado con reservas internacionales netas por 195 

mil 667 millones de dólares. Un año atrás, la cifra había sido de 180 mil 749 millones. 

Así que hubo un aumento de 14 mil 918 millones de dólares. 

El tipo de cambio de referencia para el final de 2019 fue de 18.86 pesos por dólar 

mientras que el correspondiente a 2020 fue de 19.90 pesos. Esto significa un alza 

de 5.5 por ciento. 

 

 

DARÍO CELIS 

En Monterrey ‘levantan la ceja’ 

En Monterrey, capital financiera del país, comienza a calentarse el clima político por 

la sucesión en la alcaldía de esa ciudad. Quien hasta hace unas semanas aparecía 

como una nueva figura, hoy comienza a generar dudas. 

Luis Donaldo Colosio Riojas, abanderado por Movimiento Ciudadano, carga con los 

puntos negativos de uno de sus mejores amigos, Samuel García, quien contiende 

por la gubernatura de Nuevo León por ese partido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/banxico-no-rescatara-las-finanzas-publicas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/en-monterrey-levantan-la-ceja
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Dependencia inaceptable 

Es cierto que se suspendieron las licitaciones para almacenaje de gas en 2019, que 

podría haber mitigado la crisis de electricidad actual de haberse aumentado la 

capacidad. Es cierto que el gobierno no tiene vocación por las energías limpias, 

aunque aún en caso de tenerlas, no habría evitado el problema de la falta de 

electricidad esta semana en el norte del país. Pero también es cierto, muy cierto, 

que hay una enorme dependencia de gas de Texas, cuyas variables están fuera del 

control del gobierno mexicano, como sucedió esta semana, cuando la soberbia 

texana –su sistema de electricidad no está conectado al federal– y su falta de 

previsión –minimizaron la onda gélida del Ártico– arrastraron a México. 

No caigamos en las subjetividades creadas por la polarización reinante. La 

animadversión que hay contra el gobierno y la indignación por la impunidad de 

Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad, no significan que el 

planteamiento del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la dependencia 

energética de los texanos sea falsa o esté equivocada. Por diseño institucional, así 

se consumó en el gobierno de Enrique Peña Nieto, sin que la voz de los expertos, 

convocados a un foro nacional de parlamento abierto en mayo de 2019 para discutir 

la contrarreforma energética, fuera escuchada. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Apagones: un oneroso costo económico 

Diversas corredurías internacionales consideraron que todavía es prematuro 

estimar el impacto que tendrá en la economía en su conjunto el desabasto 

energético, pero el hecho es que la suspensión forzada de diversos sectores 

económicos, principalmente en la zona norte que aporta cerca de 60% del PIB 

nacional, se combinará con el regreso de las medidas de contingencia por la 

pandemia que se implementaron en diversos estados, por lo que el primer trimestre 

del año será mucho más complicado de lo que se había previsto alejando todavía 

más la potencial recuperación de la economía mexicana y el tibio arranque del año. 

De hecho, la Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del 

Sector privado que elabora el Banco de México de Alejandro Díaz de León, 

correspondiente a enero mostró una expectativa más negativa para los primeros 

tres meses del año respecto al ejercicio de diciembre al pasar de -4.15% a -4.34%.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/dependencia-inaceptable
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-apagones-un-oneroso-costo-economico-6382118.html
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Pepe Grillo 

No son tan diferentes 

El presidente López Obrador se regodea al decir “no somos iguales” para 

diferenciarse del gobierno anterior. 

Por lo visto, no son tan diferentes. Su deplorable frase de “Ya chole” tiene un 

antecedente: también fue usada en su momento por Enrique Peña cuando estaba 

harto de un tema y quería sacarlo de la agenda. 

 

 

Federico Arreola 

El abuso de Loret. Poco ético decir que AMLO ha linchado a medio México 

Según el Diccionario de la lengua española 'linchar' significa "ejecutar sin proceso y 

tumultuariamente a un sospechoso o a un reo". 

Según el sitio de internet sinónimo.es 'linchar' tiene los siguientes sinónimos: 

"aniquilar, apedrear, descalabrar, eliminar, lapidar, matar, ajusticiar, ejecutar, 

liquidar, matar, vengarse". 

 

 

Ricardo Alemán 

   ¡Desprecio de AMLO a las mujeres! 

A nadie en México debiera sorprender la defensa, a ultranza, que hace el presidente 

mexicano de su amigo, Félix Salgado Macedonio, el presunto violador impuesto 

como candidato de Morena al gobierno de Guerrero. 

¿Y por qué no debiera sorprender a nadie? 

Porque a lo largo de dos años y dos meses de gobierno –incluso durante años de 

campaña–, López Obrador ha dado muestras contundentes de que es un líder, un 

político y un gobernante con poco aprecio por las mujeres, en general, y por los 

niños, en particular. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-no_son_tan_diferentes-1177953-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-abuso-de-loret-poco-etico-decir-que-amlo-ha-linchado-a-medio-mexico.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/desprecio-de-amlo-a-las-mujeres/487884
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Rozones 

Inversión en Jalisco 

Así que mientras el país experimenta una caída de la Inversión Extranjera Directa, 

a causa de la pandemia, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, reportó que el 

estado que gobierna tuvo durante 2020 un incremento. Son buenas cuentas las del 

gobernador, nos dicen, pues ya son dos años con aumentos en ese concepto. “En 

Jalisco se captaron, durante el 2020, dos mil 152 millones de dólares de Inversión 

Extranjera Directa.  

Esto representa el 38.4 por ciento más de lo captado en todo el 2019, cuando hubo 

mil 554 millones de dólares (de inversión) en cifras preliminares”, se difundió en la 

entidad que ha basado su accionar en la pandemia en el Plan Jalisco para la 

Reactivación Económica, claramente desmarcado de la dinámica que se sigue a 

nivel nacional. “Tenemos muy buenas noticias en cuanto a IED”, difundió el 

secretario de Desarrollo Económico de la entidad, Ernesto Sánchez Proal, quien 

explicó que los fondos invertidos provienen principalmente de Alemania, Canadá, 

España y Reino Unido. 

 

Javier Solórzano 

El Presidente, Morena y Félix Salgado 

Morena tendrá que ser cuidadoso y serio con Félix Salgado Macedonio. No tiene 

sentido dejar que las cosas pasen bajo supuestos como el que de seguro ganarán 

las elecciones en Guerrero.  

Muy probablemente así será. Las encuestas lo colocan con tendencias favorables 

que indican que lo llevarán a la gubernatura. Morena tiene una gran ventaja como 

partido y pudiera ser que con un buen candidato o candidata sin duda de cualquier 

manera ganaría. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/inversion-jalisco-424086
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/presidente-morena-felix-salgado-424087
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Bibiana Belsasso 

“Tenemos un compromiso por erradicar la violencia de género” 

Por fin el Congreso ha aprobado una muy buena ley en la lucha contra la violencia 

que sufren las mujeres, con normas muy estrictas para parejas golpeadoras y 

abusivas. Sobre esto platicamos con la senadora Claudia Ruiz Massieu (CRM). 

CRM: En esta Legislatura tenemos un gran compromiso con el tema de avanzar en 

erradicar la violencia contra las mujeres, construir mecanismos que permitan a las 

mujeres empoderarse y a acceder a mayores oportunidades, y esto es natural, 

porque además es la primera Legislatura paritaria de la historia; entonces en el 

Senado de la República éste ha sido un tema que ha concitado el consenso de 

todas las fuerzas políticas, independientemente de partidos. 

 

Ángeles Aguilar 

Pymes, el complejo de Peter Pan y hasta 70% menos productivas 

Te encargo el changarro… En México, las pequeñas y medianas empresas 

representan uno de los principales salvavidas. Desde papelerías, misceláneas y 

plantas de piezas automotrices, éstas son un auténtico aliciente para la generación 

de empleos, pues significan un tercio de los puestos de trabajo. 

Del 2003 al 2018, el número de esas unidades económicas creció 60%, al pasar de 

3 millones a 4.8 millones de unidades. 

 

Arturo Damm 

La manufactura en el 2020 

La producción de bienes y servicios, el Producto Interno Bruto, PIB, se divide en 

tres sectores. El primario, que es agricultura, ganadería, silvicultura, apicultura, 

acuicultura, pesca, y aporta el 8.4 por ciento del PIB. El secundario, que es la 

industria, compuesta por la manufactura, la construcción, la minería, y la 

generación, transmisión y distribución de electricidad, gas y agua por ductos al 

consumidor final, y contribuye con el 28.9 por ciento del PIB. El terciario, que es los 

servicios, abarca desde servicios financieros, pasando por el comercio, hasta 

servicios hospitalarios, y aporta el 66.3 por ciento del PIB. 

De la producción del sector secundario, que es la industria, la manufactura aporta 

el 58.7 por ciento, la construcción el 21.6, la minería el 11.3, y la generación, 

transmisión y distribución de electricidad, gas y agua por ductos al consumidor final 

el 8.4 por ciento restante. 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/compromiso-erradicar-violencia-genero-424068
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/pymes-complejo-peter-pan-70-productivas-424065
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/manufactura-2020-424066
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¿Será? 

Exceso de experiencia 

Nos cuentan que el cambio de bancada de la senadora Verónica Camino, quien 

hace unos días abandonó las filas del PVEM para irse a Morena, obedeció a su 

intención de competir por la presidencia municipal de Mérida, Yucatán. Sin 

embargo, los yucatecos la rechazaron por “chapulín”, pues en su carrera política ya 

ha sido militante del PRI, PRD y PVEM. De esa manera, a pesar del impulso que se 

le dio desde la Ciudad de México, ya anunció que no buscará dicho cargo, pues 

¡hasta a los morenistas les pareció demasiado! ¿Será? 

 

 

Dinero 

Eléctricas privadas dejan colgado al país // Tribunal devuelve tapabocas a Lorenzo 

y Ciro // Walmart invertirá 22 mil 200 millones 

Las empresas privadas generadoras de electricidad que usan gas abandonaron a 

su suerte a México al presentarse la crisis, informa la secretaria de Energía, Rocío 

Nahle. Simplemente dijeron que no tenían gas. El gobierno de México ha afrontado 

solo el problema y lo estamos resolviendo con eficacia, siguiendo las instrucciones 

del presidente López Obrador, agregó. En la mañanera de ayer, el jefe del Ejecutivo 

dijo desde que llegamos, en vez de cerrar plantas de la Comisión Federal de 

Electricidad, que era la política que se aplicaba en el periodo neoliberal, se decidió 

darles mantenimiento. De modo que ahora que se necesitan pueden funcionar y nos 

están ayudando. En la gráfica que aparece en esta página está la lista de compañías 

que se zafaron del compromiso de suministrar electricidad. Sobresale Iberdrola, la 

firma española cuyos altaneros directivos quieren imponer sus criterios utilitarios al 

gobierno mexicano. Entre todas las empresas del listado generan más de 13 

megavatios. ¿Cuánto es eso? Es la energía que podría mover a la Ciudad de México 

y Monterrey, juntas. La dura experiencia que están sufriendo los consumidores 

mexicanos –empresas y hogares– debería ser tomada en cuenta por el Congreso 

ahora que discute el proyecto de ley de electricidad. 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/02/19/exceso-de-experiencia/
https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/opinion/006o1eco
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Astillero 

Creador y difusor extraordinario de frases, juegos de palabras y proclamas con 

sentido electoral y político, que incluso se han quedado en el habla popular más allá 

de su original sentido partidista o grupal, Andrés Manuel López Obrador pronunció 

ayer un par de palabras, ya chole, que han irritado a los movimientos feministas por 

suponer que es una muestra de hartazgo presidencial respecto a las acusaciones 

de delitos sexuales contra el probable candidato de Morena a gobernar Guerrero, 

Félix Salgado Macedonio. 

Seguidores y defensores de López Obrador aseguran que el destino de tal 

expresión no son las luchas reivindicatorias de las mujeres, sino el periodismo 

mercenario que busca potenciar todo lo que sea adverso a la llamada Cuarta 

Transformación. 

 

Rayuela 
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Editorial 

España: libertad conculcada 

España se encuentra envuelta en una oleada de protestas en defensa de la libertad 

de expresión y contra el encarcelamiento del rapero Pablo Hasél, quien fue 

arrestado el martes en la ciudad catalana de Lleida y remitido a la prisión de Ponent 

para cumplir una condena de al menos nueve meses por los delitos de 

enaltecimiento del terrorismo e injurias a la Corona. El encarcelamiento del músico 

culmina una larga serie de roces con la justicia española, que desde 2014 lo ha 

procesado por las letras de sus canciones y sus publicaciones en redes sociales. 

El mismo martes, varias ciudades de Cataluña fueron desbordadas por 

manifestantes que ven la sentencia condenatoria de la Audiencia Nacional como un 

ataque a la libertad de expresión, pero también como un nuevo agravio del Estado 

español contra la identidad y la autonomía catalanas. Sin embargo, el caso 

trasciende ampliamente a los sentimientos independentistas mayoritarios en esta 

región autónoma, como lo muestran las firmas de apoyo de cientos de 

personalidades del mundo cultural español, así como la extensión de las protestas 

a ciudades de todo el país ibérico, entre ellas Madrid, Barakaldo, Valencia y 

Granada. Las jornadas de protesta se han saldado con decenas de heridos y 

detenidos, además de múltiples destrozos en instalaciones públicas y sedes 

partidistas. 

  

https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/edito

